

28



## GUIRASAI, UNA COMUNIDAD GUARANI QUE SE CONSTRUYE EN LIBERTAD

SAN PABLO DE HUACARETA, DEPARTAMENTO DE CHUQUISACA - BOLIVIA

"Somos la familia Guarani que no pierde su cultura, que no nos importa instalarnos donde sea, todos somos iguales."  
(Juan Guarani, Comunidad de Guiresai, 2014)



Excectivo en:



[www.porlatierra.org](http://www.porlatierra.org)  
[info@porlatierra.org](mailto:info@porlatierra.org)

2007



Bolivia apoya  
creación de  
comunidades del  
sur americano.

2006



Facilitar  
creación de  
comunidades  
Guaraní en Suramérica

1999



Se establece la  
Asociación de  
pueblos La  
Cumbre en  
comunidades  
Guaraníes.

1998



Alta demanda  
de agua en  
el Perú.

1997



Comunidades  
Guaraníes  
luchan  
contra minería en  
Bolivia.

1996



Organizaciones  
indigenas  
de Bolivia  
crean  
organizaciones  
en comunidades  
Guaraníes.

1992



Primeras  
organizaciones  
de comunidades  
Guaraníes  
en Bolivia.

# GUIRASAI, UNA COMUNIDAD GUARANÍ QUE SE CONSTRUYE EN LIBERTAD

SAN PABLO DE HUACARETA, DEPARTAMENTO DE CHUQUISACA - BOLIVIA

## Guirasai: lágrima de pájaro

La comunidad Guirasai se encuentra ubicada en el territorio indígena Avatire-Huakareta en el municipio de San Pablo de Huacareta, provincia Hernando Siles del departamento de Chuquisaca, Bolivia, a 35 km. al Sur de la población de Huacareta, sobre el camino carretero que une a esta población con el municipio de Entre Ríos, Tarija.

## De la compra solidaria a la lucha por la reconstitución del territorio

Guirasai fue conformada el 20 de agosto de 1996 por 45 familias (220 habitantes), que salieron de 7 haciendas de la zona (Sipoperenda, Santiago del Beníto, Celestino, Karapéni, Santa María, Villa Rica y Casa Alta) buscando oportunidades para vivir en su propia tierra, libres del maltrato y explotación del sistema hacendario. Según los fundadores, la primera idea para salir de las haciendas nació de la conversación y reflexión que hicieron con los alfabetizadores guaraníes (llamados también Korcimbás o Tekos). Fueron esos jóvenes los que trajeron las noticias de gran encuentro del pueblo guaraní realizado en Kuruyuk -Ivo en 1992, la decisión de reagruparse, la existencia de la Asamblea del Pueblo Guarani (APG) y de la conformación de nuevas comunidades con familias sin tierra en la provincia Cordillera y en la zona litoral (San Jorge de Ipati, Anguagueo e Imití).

Guirasai es la cuarta de diez comunidades que se conformaron en tierras compradas por la APG y la Oficina de Tierras apoyada por un conjunto de ONG bajo el paraguas de la Coordinadora de Apoyo al Pueblo Guarani, con fondos de la Iglesia Católica en el periodo 1993-1997 en el departamento de Chuquisaca.

## Créditos

Comunidad Guirasai

Sistematizado por Mauro Hurtado Morón - CIPCA Regional Cordillera.

el año 1998/2000